
Con el fin de atraer a estudian-
tes destacados a carreras y
programas de Pedagogía, en

2011 se creó la Beca Vocación de Pro-
fesor (BVP), que tiene tres modalida-
des distintas: dirigida a egresados de
4° medio, a universitarios próximos
a obtener una licenciatura y luego se
incorporó a los licenciados y profe-
sionales titulados en otras áreas que
tuvieran vocación tardía. 

Al comienzo, el beneficio generó
amplio interés. Según cifras de la
Subsecretaría de Educación Supe-
rior, a las que “El Mercurio” accedió
a través de Transparencia, en 2011
hubo 2.147 jóvenes que obtuvieron
la beca y finalmente lograron el título
docente, cifra que ha ido disminu-
yendo fuertemente. En 2023, solo

hubo 70 personas
que se titularon
con este beneficio
(ver infografía). Y
todo esto en un
contexto de esca-
sez de profesores,
donde se proyecta
un déficit cercano
a los 30 mil educa-
dores en 2030. 

L a p r i n c i p a l
causa detrás de es-
ta caída, coinciden
los especialistas, es
que la beca compi-
te directamente

con la gratuidad, implementada des-
de 2016. Y no solo en términos de fi-
nanciamiento (ambos beneficios cu-
bren el arancel de la carrera), sino
que mientras la gratuidad no exige
retribución alguna, quienes estudian
con la BVP deben trabajar en un esta-
blecimiento público, particular sub-
vencionado o de administración de-
legada durante un período igual a la
duración del ciclo de formación pe-
dagógica financiado.

“Si la BVP buscó hacer más atracti-
vas las pedagogías por la vía de redu-
cir el costo de estos programas, la
gratuidad vino a equiparar las condi-
ciones con las demás carreras, neu-
tralizando el atractivo que este bene-
ficio buscó introducir”, dice María
Paz Arzola, investigadora de Liber-
tad y Desarrollo. 

Pero también habría otras razones.
José Joaquín Brunner, académico de
la Universidad Diego Portales, mati-
za que “aunque la gratuidad sea la

causa principal, también existe una
razón relacionada con la política pú-
blica. Dada la importancia estratégi-
ca de la formación de profesores pa-

ra el país en general y para nuestro
sistema educativo en particular, el
Estado podría modificar ciertos as-
pectos de las becas para hacerlas

más atractivas. Además, hay un ter-
cer aspecto que merece mención: las
carreras de Pedagogía están per-
diendo su atractivo”.

“Hay un problema que es sistémi-
co, porque el interés por estudiar
Pedagogía ha bajado de forma im-
portante en los últimos 10 años, algo
que también impacta en las postula-
ciones a la Beca Vocación de Profe-
sor”, concuerda Mauricio Bravo, vi-
cedecano de Educación de la Uni-
versidad del Desarrollo. 

Vocaciones tardías

Dado que atraer talento a las ca-
rreras del área de educación sigue
siendo una urgencia país, los espe-
cialistas coinciden en que es impor-
tante reimpulsar esta u otra política
con foco en atraer a los mejores, tan-
to para enfrentar la escasez de los
profesores como para aumentar la
calidad educativa. 

“A la luz de los resultados de la
PAES, se hace completamente evi-
dente que lo que más necesitamos es
que un mayor número de jóvenes
talentosos puedan acceder a peda-
gogías. Ese podría ser uno de los ob-
jetivos de esta beca”, plantea Brun-
ner. En esa línea, Arzola opina que
“la BVP fue un instrumento que
buscó atraer más y mejores candida-
tos a estudiar Pedagogía y a ejercer
en los colegios más vulnerables. Ese
es el objetivo de fondo que hoy de-
biera sostenerse”. 

Algunas opciones para hacerla

más atractiva irían desde generar
campañas comunicacionales que la
posicionen como un beneficio que
otorga cierto prestigio, hasta am-
pliar todavía más los cupos para
quienes ya obtuvieron una carrera
y quieren ser profesores. Las llama-
das vocaciones tardías. 

Esa medida ya se está tomando
debido al alza de postulantes del
año pasado.

“El 2024 hubo una polémica,
porque por primera vez los postu-
lantes de la tercera modalidad (ya
profesionales) superaron amplia-
mente los cupos disponibles”, co-
menta Bravo. 

Ante esto, señalan desde la Supe-
rintendencia de Educación Supe-
rior, “identificamos una mayor de-
manda y atractivo en los programas
de prosecuciones, es decir, la BVP
que va dirigida a licenciados y pro-
fesionales, cupos que se completa-
ban todos los años. Por tanto, se au-
mentaron (en 2024) los cupos de
250 a 500”. 

“Ya se ha demostrado, hay varios
estudios tanto en el país como afue-
ra, que muchos jóvenes que tienen
licenciaturas en distintos campos, a
través de programas cortos adquie-
ren las destrezas y habilidades pro-
pias de la didáctica y se convierten
en muy buenos profesores”, sostie-
ne Brunner. “Es un ámbito que de-
biera potenciarse, pues permite re-
solver el déficit de docentes de cali-
dad de manera más rápida y efecti-
va”, suma Arzola. 

Desde su creación en 2011, su foco es atraer a los estudiantes más talentosos a las pedagogías: 

De 2 mil a solo 70, docentes formados con
Beca Vocación de Profesor sufren fuerte caída
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n La competencia con la gratuidad
sería la principal causa y expertos
llaman a reimpulsar el beneficio
ante el alto déficit proyectado de
educadores. 

Quienes estudian
con Beca Vocación
de Profesor deben

retribuir el beneficio
al Estado trabajando

por tres años en un
colegio que recibe
aportes públicos. 
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‘‘A la luz de los
resultados de la PAES, se
hace completamente
evidente que lo que más
necesitamos es que un
mayor número de jóvenes
talentosos puedan
acceder a pedagogías”.
................................................................
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n Enseñarles a sus compañeros de curso le despertó su vocación y
los docentes que lo formaron lo inspiraron a seguir este camino.
“Me gustaría devolver la mano y ser como ellos”, dice. 

Le gusta jugar videojuegos y
nadar. Patricio Jara Silva, a quien
sus cercanos le dicen ‘Pato’, hace
algunos días estuvo en La Mone-
da para ser reconocido por su
puntaje perfecto, 1.000 puntos,
en la Prueba de Acceso a la Edu-
cación Superior (PAES) de Mate-
mática. 

Se enteró el domingo pasado,
devolviendo una llamada perdi-
da: “Quedé en shock. Colgué y fui
a contarle a mi familia, porque es-
taba feliz. Y mi mamá me dice:
‘Pato, ¿preguntaste si podías ir a
La Moneda?’. ‘No, mamá, se me
olvidó’, le respondí. ‘¡Entonces,
llama de nuevo, pues!”, recuerda
sobre el momento. No dudó en
hacerlo, y aunque desde el Minis-
terio de Educación le advirtieron
que había pocos cupos, su moti-
vación le abrió las puertas del Pa-
lacio. “Conocer al Presidente era
mi sueño”, dice. 

Oriundo de Alto Hospicio
(Iquique), de raíces aimara y ma-
puche, se crio con su abuela para
que su mamá pudiera salir a tra-
bajar. Consciente de ese esfuerzo,
siempre se tomó el estudio muy
en serio. Este año, incluso, se pro-
puso sacar promedio 7 en 4° me-
dio y lo logró. 

Egresado del Liceo Bicentena-
rio Minero S.S. Juan Pablo II, este

joven de Alto Hospicio, que ade-
más es paciente de la Teletón,
pues padece una enfermedad a
los huesos llamada osteogénesis
imperfecta, quiere ser profesor, y
en esta conversación cuenta sus
motivaciones y su visión sobre
una vocación en crisis. 

—¿Cuál fue tu receta para lograr
puntaje nacional?

“Siempre he sido bueno en ma-
temáticas y me han gustado mu-
cho. Por ejemplo, les pedía a los
profesores ejercicios adicionales.
Si había algo que no entendía,
buscaba explicaciones en YouTu-
be o TikTok. Cuando encontraba
un video útil en TikTok, pausaba
el contenido, realizaba los ejerci-
cios y luego verificaba mis resul-
tados. También me sirvió mucho
ayudar a mis compañeros o cuan-
do cometía un error, aprendía de
él para no repetirlo. Además, du-
rante un tiempo di clases a niños
más pequeños, lo que me permi-
tió repasar la materia”.

—¿Por qué elegiste estudiar Pe-
dagogía y ser profesor? 

“Ser profesor es cada vez más
difícil y muchos jóvenes no quie-
ren estudiar la carrera, porque se
dan cuenta de que el ambiente de
las aulas es cada vez más agresi-
vo. Los papás ya no son como an-
tes, en vez de retar al niño, retan

al profesor. Pero yo creo que la
educación es lo más importante.
Mi familia siempre me ha dicho
que no puede darme grandes co-
sas, pero lo que me puede dejar es
la educación. La educación abre
puertas y ayuda a cambiar el país,
aunque sea un poco”.

—¿Cómo nació tu vocación?
“Desde segundo medio ya me

empezaba a preguntar qué quería
hacer. Muchos profesores me de-
cían: “Pato, estudia Ingeniería, sé
que puedes”. Siempre afirmé que
iba a estudiar Ingeniería, pero me
di cuenta de que me gustaba en-
señar a mis compañeros. Quería
ser como mis profesores, a quie-
nes admiraba, porque enseñaban
de manera excepcional. Y cuando
se me presentó la oportunidad
del programa propedéutico (que
prepara a los estudiantes para en-
trar a la educación superior) de la
UNAP (U. Arturo Prat) y pude
conocer más sobre la carrera (de
Pedagogía), realmente me llamó
la atención y dije ‘quiero estudiar
Pedagogía sí o sí”.

—¿Qué les dirías a otros jóvenes
de tu generación que les gustaría
ser docentes, pero dudan?

“Que no tengan miedo. Al fi-
nal, somos nosotros los que toma-
mos las riendas de nuestra carre-
ra. Si uno tiene la vocación para

hacerlo, si disfruta cuando les en-
seña a los demás, es porque su
destino está en la Pedagogía”.

—¿Cómo es un buen profesor se-
gún tu experiencia?

“Lo que a mí me inspiró de mis
profesores es la manera de ense-
ñar. Siempre atentos a resolver
tus dudas. En matemáticas, siem-
pre me han tocado buenos profe-
sores; entonces, me gustaría de-
volver la mano y ser como ellos”. 

La opción que escogió Patricio
llenó de orgullo a su familia: “Es-
toy muy contenta y todo lo que él
ha logrado me emociona mucho.
Siempre creí mucho en él, pero
cuando me dieron la noticia de
que era puntaje nacional yo llora-
ba y gritaba de felicidad. Me sien-
to muy orgullosa de lo que él de-
cidió, que es lo que él quiere hacer
y no lo que los demás quieren que
haga”, comenta su madre, Ber-
narda Silva. 

La comunidad educativa del
Liceo Bicentenario Minero S.S.
Juan Pablo II también lo celebra.
“La decisión me parece loable,
entendiendo que el contexto ne-
cesita buenos docentes y que un
estudiante con buen puntaje es
directamente proporcional a ser
un profesor destacado”, agrega
Goighet Andrade, directora del
establecimiento y reconocida con
el Premio LED al liderazgo edu-
cativo en 2023. 

Patricio Jara Silva, quien además es paciente de la Teletón, obtuvo 1.000 puntos en la PAES de Matemática

Puntaje máximo de Alto Hospicio quiere ser profesor:
“La educación abre puertas y ayuda a cambiar el país” 
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Patricio Jara
estudiará Pe-
dagogía en
Matemática en
la Universidad
Arturo Prat,
donde además
realizó un pro-
grama propedéu-
tico que le permi-
tió conocer en
profundidad la
carrera. 
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